

## SUPLEMENTO

## A LA GACETA DE LA REGENCIA

DEL SABADO 11 DE SETIEMBRE DE 1813.

## ARTICULO DE OFICIO.

El general en jefe del tercer ejército, duque del Parque, ha dirigido al secretario del despacho de la Guerra el parte siguiente:

„Excmo. Sr.: con esta fecha digo al mariscal de campo D. Luís Wimpffen, jefe del estado mayor de campaña, lo siguiente. = Por disposición del lord W. E. Bentinck para que se retirasen del campo de Tarragona los ejércitos aliados, emprendí la retirada del de mi mando en la noche del 15; y hecho cargo de las grandes dificultades que se presentaban para que todas las divisiones pudiesen repasar el Ebro por Amposta, donde habian quemado los franceses pocos días ántes las balsas y barcas que nos sirvieron para pasarle, determiné que la primera y segunda division lo executasen lo mas á la ligera posible por Mora de Ebro, como lo verificaron con felicidad; la tercera con toda la artillería, equipages, bagages y el cuartel general por Amposta, donde ya se habia formado una balsa y cuatro botes, corto auxilio á la verdad para lo mucho que debia pasarse; á lo que se agregó toda la caballería del general Wittingham, que nos siguió muy de cerca, habiendo llegado con nosotros al anochecer del 17 á la orilla izquierda del Ebro. En esta noche y el dia 18 se trabajó con la mayor actividad, transportando cuanto fué posible á la orilla derecha; pero aun habian quedado muchos efectos en la izquierda la mañana del 19, en que la guarnicion de Tortosa hizo una salida por la orilla izquierda con 4000 infantes, 4 piezas de artillería y 1000 caballos al mando del general Robert, gobernador de aquella plaza; los cuales cargaron con todo esfuerzo á la tercera division, colocada ya en posicion para recibirlos, y que se sostuvo con la bizarría que acostumbra, y tiene bien acreditada, hasta tanto que recelando yo que pudiese ser envuelto por la superior fuerza de los enemigos, determiné que pasase á reforzarla el valiente regimiento de mis granaderos, y comisioné al jefe interino de estado mayor D. Francisco Ferraz para que adelantándose tomase las medidas que le pareciesen mas oportunas para lograr el mejor éxito por aquella parte: y conociendo yo quanto interesaba mantener la orilla derecha, porque, tomada por el enemigo, como pudiera haber hecho aun con pocas fuerzas por estar todas las nuestras sobre la izquierda, seria inútil cuanto por esta se adelantase, me coloqué en la batería que dominaba la avenida de Tortosa sobre la derecha sostenido por el batallon segundo de voluntarios de Aragon, perteneciente al segundo ejército, desde cuyo punto podia ver y observar perfectamente cuanto ocurriera en ámbas márgenes; en efecto, pareciéndome que podia necesitar la izquier-

da de mayores refuerzos, envié tambien el citado batallon de Aragon, quedándome solo con parte del de Molina, que hice adelantar á la expresada batería, no habiendo entrado en acción, porque á su llegada ya se habia decidido la victoria en favor de las armas españolas, con la del regimiento de granaderos, y cooperacion de la artillería del genetal Wittingham, como verá V. S. mas por menor en el parte que acompaña del brigadier D. Francisco Ferraz, gefe interino de estado mayor.

„Faltaria á mi deber, si dexase de recomendar muy eficazmente al Excmo. Sr. duque de Ciudad-Rodrigo para que tenga á bien elevarlo á la Regencia del reyno, la actividad, celo, serenidad é inteligencia con que el brigadier Ferraz se conduxo en aquel dia, calidades que lo hacen muy recomendables, y digno de las bondades del Gobierno. Recomiendo asimismo á todos los gefes y oficiales contenidos en el parte que me da el gefe interino de estado mayor, habiendo visto por mí mismo el singular mérito que contraxeron, como igualmente la demas oficialidad y tropa de la tercera division y de mi regimiento de granaderos, batiendo completamente al enemigo con fuerzas muy inferiores. Todo lo cual espero se sirva V. S. elevarlo á conocimiento del Excmo. Sr. general en gefe de los exércitos nacionales. = Lo que participo á V. E. á fin de que tenga á bien ponerlo en la superior noticia de la Regencia del reyno. = Dios guarde á V. S. muchos años. Cuartel general de Uldecona 22 de Agosto de 1813. = Excmo. Sr. = *El duque del Parque Castrillo.* = Excmo. Sr. secretario de Estado y del despacho de la Guerra.”

*Parte que se cita en el anterior.*

„Excmo. Sr.: El parte de la acción de esta mañana, que V. E. se ha servido pedirme, no puede en este instante ser tan detallado, como lo será luego que reciba las noticias correspondientes; pero sin embargo referiré á V. E. por ahora lo bastante, para que pueda formar juicio de las principales ocurrencias de ella.

„V. E. sabe la crítica situacion en que se encontraba la tercera division de este exército desde ántes de ayer, debiendo pasar un rio caudaloso, protegiendo al mismo tiempo el paso de toda la artillería del exército, el de las divisiones mallorquina, y la del general Roche y su bagage, sin puente ni mas medios para verificarlo que el de 2 pequeñas balsas y 4 botes. La guarnicion de Tortosa, que por su proximidad y número podia intentar inquietarnos, cuando menos en esta operacion, lo verificó esta mañana en número de 4 á 500 hombres de infantería, 4 piezas y alguna caballería, todo al mando del general de brigada Robert, gobernador de Tortosa, atacando como á las 6 de la mañana la posición en que se hallaba la tercera division. Recelando V. E. que esta, por la inferioridad de su número, que apenas llegaria al de 2300 hombres disponibles, no pudiese resistir á la superioridad de fuerzas enemigas, y convencido igualmente de que el mayor mal que de ser batida pudiera sobrevenirnos, era el de perder toda la artillería y bagages que nos restaba que pasar, dispuso V. E. que fuese á reforzarla su batallon, y que yo me adelantara al parage de la acción para informarle inmediatamente de su estado, y activar y tomar por mí mismo las disposiciones que me pareciesen oportunas, á fin de lograr el mejor éxito.

»No ocultaré á V. E. que á mi llegada los enemigos (no obstante los sacrificios de los valientes de la tercera division) habian ya hecho tales progresos que me hicieron recelar funestas consecuencias; pero advirtiéndome al propio tiempo que la línea de aquellos era demasiado extensa, pues habian prolongado su izquierda hasta abrazar el camino de Perelló, la sola retirada que nos quedaba; concebí al instante que el único medio para salvarnos, era el de atacar vigorosa é inmediatamente su centro.

»Dixe á los bizarros del batallon de V. E. que no nos quedaba mas partido, que el de vencer ó ahogarnos, y el ataque se dispuso de esta manera: el batallon de granaderos de V. E. era la izquierda de él, el centro la artillería, y la derecha el escuadron de Ubrique: el escuadron de Calatrava quedó en reserva, y envié al gefe de estado mayor de la tercera division D. Pedro Agado, con cuatro compañías del regimiento de Cádiz, á reforzar la derecha de nuestra línea por donde el enemigo progresaba demasiado.

»El celo y oportunidad con que el general Wittingham prestó los auxilios que estaban á su disposicion, me puso en el caso de poder verificar con prontitud mi plan. La columna de cazadores abanzada por nuestra izquierda, y reforzada con los del batallon de V. E. empezaron el ataque con la artillería; se arrojó al enemigo de la posicion que nos habia tomado; siguióse el ataque concentrando las tres armas en proporcion que se ganaba terreno; y el empuje fué tan fuerte y simultáneo sobre el camino de Tortosa, que las fuerzas que el enemigo tenia por aquella parte, que era su centro, compuestas de granaderos y cazadores, que habia reunido de sus seis batallones y de su caballería, fueron puestas en desorden tal, que si el terreno hubiera permitido á nuestra caballería obrar libremente, el enemigo hubiese quedado destruido en aquel punto. A vista de este golpe, su izquierda que seguia con ventajas se replegó, y su derecha hizo lo mismo, y no en orden, recelosa sin dada de no llegar á tiempo de tomar el camino, á lo que estava muy expuesta.

»El fuerte fuego de fusil y cañon que se sostuvo por mas de tres horas por una y otra parte, los repetidos ataques dados y recibidos para defender y recuperar las alturas y demas posiciones del campo de batalla, no ha podido menos de causarnos alguna pérdida, que aunque no puedo decirlo á V. E. con certeza, por no haber recibido aun estados de la que ha tenido cada cuerpo, gradúo se aproximará á unos 350, incluso algunos 6 ú 8 prisioneros; no pudiendo baxar en mi concepto la de los enemigos de 900 á 1000 en muertos, heridos y prisioneros, habiendo dexado ademas en nuestro poder 2 cajas de guerra y un crecido número de fusiles. La bizarría y buena disposicion que han manifestado en este dia los señores gefes, oficiales y tropa, es superior á cuanto yo pudiera encarecer á V. E., y me reservo para el parte detallado el individualizar aquellos que particularmente se hayan distinguido en esta brillante accion; mas no puedo concluir este sin recomendar á V. E. aquellos que por estar mas inmediatos á mí, conozco desde ahora que lo merecen de justicia: tales son el dignísimo coronel agregado al estado mayor de la division mayorquina D. Santiago O'Reilly, que se halló de voluntario, que á pesar de haber sido herido, recibiendo orden mia no quiso retirar-

se, y que á poco rato murió gloriosamente de varias heridas que recibió, cargando al enemigo á la cabeza del escuadron de Ubrique: el coronel de Cádiz Hano, que fué herido, y es la tercera vez que al frente de dicho cuerpo lo he visto herido en poco mas de un año: el brigadier Gastelu, coronel de Castropol; Villar, del de Cangas; Vinosa, que mandaba el del Rey; el ayudante primero Aguado, gefe de estado mayor de la division; el comandante de los cazadores D. Froylan Vigo, su hermano Don Santiago, comandante de granaderos de V. E.; Merconchini, su sargento mayor, y todos los capitanes del mismo, particularmente Caltaleyro, Valdés, Primo y Velarde; los comandantes de artillería, los tenientes coroneles Dominguez y Torres; y los capitanes de la misma Machao, Contador y Grasset; los ayudantes de estado mayor Otermin, Saravia y Tahona; y el adicto Serrano, que fue contuso; y mi ayudante el teniente de dragones de Madrid Hidalgo, y el teniente coronel conde Schomburg.

„No puedo menos de hacer mencion honorífica del comandante del segundo batallon de voluntarios de Aragon D. Manuel Latre, y demas oficiales y tropa de este hermoso cuerpo, que aunque no pudieron entrar en accion manifestaron los deseos mas vivos de auxiliár á sus hermanos de armas. = Dios guarde á V. E. muchos años. Cuartel general de Amposta 19 de Agosto de 1813. = Excmo. Sr. = *Francisco Ferraz.* = Excmo. Sr. general en gefe de este ejército. = Es copia. = *Parque.*”

*Resúmen de la pérdida que han tenido los cuerpos del tercer ejército en la accion del 19 de Agosto de 1813 en las alturas de S. Onofre sobre el Ebro.*

MUERTOS.			HERIDOS.			CONTUSOS.			PRISIONEROS.			TOTAL.		
Ofic.	Trop.	Cab.	Ofic.	Trop.	Cab.	Ofic.	Trop.	Cab.	Ofic.	Trop.	Cab.	Ofic.	Trop.	Cab.
I.	39.	I	II.	257.	5	7.	26.	...	9.	...	19.	331.	6	

*Nota.* El oficial muerto es D. Santiago O-Reilly, comandante en comision del quinto batallon de granaderos, adicto al estado mayor de la division mallorquina. Los heridos son D. Praxedio Cortezo, subteniente del batallon del General; D. Domingo Madrazo y D. Antonio Villamor, capitan y subteniente del de infantería del Rey; el capitan D. Felipe Quiros; los tenientes D. Agustin del Rio y D. Gaspar Nobas, y el subteniente D. Francisco Peralta, del de Castropol; el coronel D. Francisco de Hano, gefe de la segunda brigada; los tenientes D. Tomas de Castro y D. Ramon Bayona, y el subteniente D. Cristobal Sanchez, del de Cádiz. Los contusos son D. José Serrano, capitan adicto al estado mayor de la division mallorquina; el capitan D. Mateo Primo, el teniente D. José Zambrano, y el subteniente D. Eugenio Moreno, del batallon del General; D. Froylan Vigo, teniente coronel del de Lena; D. Antonio Linesa, teniente del de Cangas, y D. Juan Ubiña, capitan del de Cádiz. = Está conforme. = *O-Donojú.*